

**POST-DOC DE 24 MOIS SUR LES USAGES COLLECTIFS DU DROIT INDIVIDUEL
D'ACCÈS AUX DONNÉES À CARACTÈRE PERSONNEL (PROJET ANR-DATARIGHTS)**

AFFECTATION

Poste : Post-doctoral ou chercheur contractuel

À pourvoir à partir de novembre, et au plus tard à compter de mi-décembre 2025

Catégorie : A - Équivalent Ingénieur de recherche

Nature du contrat : Post-doctoral ou chercheur contractuel

Quotité : 100%.

Durée du contrat : 2 ans (24 mois)

DESCRIPTION DU POSTE

DESCRIPTIF DE L'EMPLOYEUR

L'Université Paris 8 est un pôle d'enseignement et de recherche central en Île-de-France dans le domaine des Humanités.

Quelques chiffres :

- 23 935 étudiants ;
- Une offre de formation répartie en 5 domaines disciplinaires : Arts, Droit Économie Gestion, Lettres et Langues, Sciences et techniques, favorisant des articulations entre disciplines et des transversalités ;
- 11 UFR, 5 instituts dont 2 IUT, un IED, l'Institut des Études Européennes et l'Institut Français de Géopolitique ;
- 36 licences (dont 11 professionnelles), 40 Masters, 8 DUT, de nombreux diplômes d'université, 80 doctorats ;
- 4 écoles doctorales, 33 unités de recherche dont 9 UMR, environ 170 thèses de doctorat soutenues tous les ans ;
- 870 personnels enseignants et 711 personnels de bibliothèques, administratifs et techniques.

L'université de Paris 8 est membre de la COMUE Paris Lumière avec l'Université de Nanterre et fait partie du Campus Condorcet.

CONTEXTE ET ENVIRONNEMENT DE TRAVAIL :

Le chercheur/la chercheuse post-doctorant-e recruté-e aura vocation à intégrer l'équipe du Centre d'études sur les médias, les technologies et l'internationalisation (CÉMTI), qui réunit plus de 50 chercheurs et enseignants-chercheurs autour de thèmes liés à la culture, aux médias et au numérique. Il/elle aura accès aux équipements de la Maison de la recherche du campus de Paris 8, à Saint-Denis.

Le projet DATARights se développe en lien étroit avec d'autres structures de recherche, dont le Groupement de recherche Internet, IA et société du CNRS, et des organisations de la société civile (ISOC France, Personaldata.io, etc.)

ACTIVITES DU POSTE

Activités de recherche, tâches à accomplir et résultats attendus

- Nom du projet : DATARights : Droit d'accès, transparence algorithmique et droit des personnes concernées (ANR-24-CE53-2287-01)
- Activités de recherche / Contenu du projet de recherche

Les plateformes en ligne exercent un rôle croissant dans la circulation de l'information et dans la production des asymétries de pouvoir propres au capitalisme de surveillance. Accéder aux données

permettant de les étudier n'est toutefois pas simple, tant elles fonctionnent en boîtes noires. Plusieurs publications scientifiques récentes défendent l'idée d'un usage collectif du droit individuel d'accès aux données à caractère personnel, fondé sur l'article 15 du RGPD, pour ouvrir ces boîtes noires. Ce projet vise à mettre en œuvre cette proposition jusqu'ici essentiellement théorique sur différents terrains tels que les services audiovisuels en ligne, les travailleurs et travailleuses des plateformes, ou encore les jeunes utilisateurs et utilisatrices des réseaux sociaux.

Pour cela, en lien avec des organisations de la société civile, DATARights devra établir de façon précise et à jour des dernières décisions de justice déterminer les règles applicables au droit d'accès aux données personnelles, évaluer et mesurer la façon dont les organismes mettent les mettent en œuvre. Une étude de terrain sera ensuite menée pour documenter les étapes concrètes et difficultés éventuelles d'une demande d'accès formulées par un panel d'enquêté.e.s. Les données ainsi récupérées pourront être partagées, sur la base du volontariat et dans le respect du RGPD, pour en étudier collectivement la structure et les usages possibles, tant pour les personnes concernées qu'en recherche.

Ainsi, au moment où se mettent en place de nouvelles procédures d'accès pour la recherche fondées sur le Règlement sur les services numériques (Digital Services Act - DSA) de l'Union européenne, ce projet vise à mettre au point des méthodes d'enquête quali-quantitatives permettant de tirer profit de jeux de données récupérées depuis les plateformes, tout en tenant compte des obligations juridiques et éthiques de protection des données personnelles.

Le/la candidat·e présentera un terrain de recherche propre, sur un sujet libre, mobilisant l'usage collectif du droit d'accès à des fins de recherche.

- Tâches à accomplir

Le/la post-doctorant·e sera amené·e à contribuer aux tâches suivantes :

- Développer l'usage du droit d'accès aux données personnelles comme méthode d'enquête en sciences sociales, sur un terrain correspondant à son domaine de recherche ;
- Participer à des ateliers de recherche participative (dans le cadre d'événements de science ouverte) et à leur organisation ;
- Participer à la conduite, la retranscription et l'analyse d'entretiens qualitatifs ;
- Contribuer à l'organisation du séminaire du projet DATARights et à la production de publications scientifiques en lien avec le projet.

- Résultats attendus

Le/la post-doctorant·e contribuera à la production de publications et communications scientifiques sur les usages et non-usages du droit d'accès aux données personnelles, et contribuera à la diffusion des résultats du projet DATARights.

- Calendrier prévisionnel

Démarrage souhaité en novembre/décembre ; CDD de 24 mois.

Le site web du projet peut être consulté ici : <https://datarights.huma-num.fr>.

CONNAISSANCES ET COMPETENCES ATTENDUES

FORMATION ET EXPÉRIENCE ATTENDUES

- Doctorat en sciences humaines et sociales (sciences de l'information et de la communication ; sociologie des sciences et des techniques ; science politique ; droit ; humanités numériques) ou en informatique (à condition que la thèse soit en forte interdisciplinarité avec les SHS), idéalement sur des thématiques en lien avec la protection des données à caractère personnel.

COMPÉTENCES ATTENDUES

- Niveau C1 minimum en français et en anglais ;
- Capacité à travailler en équipe dans une perspective interdisciplinaire ;
- De bonnes connaissances en informatique appliquée à la recherche en sciences sociales seraient appréciées.

DIVERS :

Des périodes de mobilité professionnelle en France et à l'étranger sont possibles, notamment dans le cadre de l'organisation d'ateliers de science participative (lieux prévus : Paris, Nantes, Rennes, Lausanne) ou des conférences (notamment : Paris, Bruxelles). Ces mobilités sont prises en charge sur le budget du projet.

Tous nos postes sont ouverts aux personnes en situation de handicap.

CONTACT ET INFORMATIONS POUR CANDIDATER :

Pour candidater, veuillez adresser :

- un CV académique détaillé ;
- une lettre de motivation ;
- un projet de recherche de 5 à 10 pages *maximum* qui spécifie le terrain et les méthodes proposés ainsi que leur adéquation avec le projet ;
- une lettre de recommandation ou le contact d'une personne de référence si votre candidature est retenue (en option) ;
- un diplôme de langue (en option).

Date limite de candidature : 31 octobre 2025

Sylvie MAZINGHIEN, chargée de recrutement : sylvie.mazinghien@univ-paris8.fr

Julien ROSSI, responsable scientifique du projet ANR DATARights : julien.rossi04@univ-paris8.fr

- N'hésitez pas à prendre contact avec le responsable scientifique du projet pour toute question relative au projet.

POSITION: 24-MONTH POSTDOCTORAL POSITION ON THE COLLECTIVE USES OF THE INDIVIDUAL RIGHT OF ACCESS TO PERSONAL DATA (ANR-DATARIGHTS PROJECT)

ASSIGNEMENT

Attached structure: Université Paris 8 – CÉMTI

Vacancy to be filled between the end of November and mid-December 2025 at latest.

Address: 2 rue de la Liberté - 93200 Saint-Denis

Category: A - Research Engineer Equivalent

Nature of contract: Post-doctoral /or Contract Researcher

Quota: 100% (full-time)

Expected duration of the assignments: 2 years (24 months)

JOB DESCRIPTION

DESCRIPTION OF THE EMPLOYER AND OF THE AFFILIATION STRUCTURE

The University of Paris 8 is an institution of higher education with 22,500 students, 1,200 research professors and approximately 650 administrative staff. The university carries out training and research missions. Its activities are mainly focused on human and social sciences, arts and digital technology. As far as research is concerned, it has 26 research units and 7 mixed research units.

The hired postdoctoral researcher will join the *Centre d'Études sur les Médias, les Technologies et l'Internationalisation* (CÉMTI), which brings together more than 50 colleagues working on topics related to culture, media, and digital technologies. They will have access to the facilities of the Maison de la Recherche on the Paris 8 campus in Saint-Denis.

The DATARights project is being developed in close collaboration with other research institutions, including the CNRS Research Network on Internet, AI and Society, as well as civil society organizations (ISOC France, Personaldata.io, etc.).

TASKS OF THE POST

Research activities, tasks and expected results

- Name of the project: DATARights – Right of Access, Algorithmic Transparency, and the Rights of Data Subjects (project number: ANR-24-CE53-2287-01)
- Research activities / Content of the research project

Online platforms play an increasingly central role in the circulation of information and in the shaping of power asymmetries that characterise surveillance capitalism. However, accessing the data needed to study these platforms is complex, as they largely function as black boxes. Several recent academic publications have advocated for the collective use of the individual right of access to personal data – granted by Article 15 of the GDPR – as a way to open up these black boxes. The project thus aims at operationalising this largely theoretical proposition across various fields, such as online audiovisual services, platform workers, or the study of how young people use of social networks.

To do so, and in collaboration with civil society organizations, DATARights will first precisely establish applicable rules regarding the right of access to personal data, based on the latest case law, and evaluate how these rules are implemented by data controllers. A field study will then be conducted to document the concrete steps and potential difficulties involved in filing access requests by a panel of research participants. The retrieved data may be voluntarily shared, in full compliance with the GDPR, to collectively analyze their structure and potential uses – both for the data subjects themselves and for academic research.

At a time when new research access procedures are being developed under the European Union's Digital Services Act (DSA), this project seeks to develop qualitative and quantitative research methods that make use of datasets retrieved from platforms, while accounting for legal and ethical obligations related to data protection.

The selected candidate is expected to propose an original research field, on a topic of their choice, that makes use of the collective exercise of the right of access for research purposes.

- Tasks to be performed

The postdoctoral researcher will be expected to contribute to the following tasks:

- He/she will help in developing the use of the right of access to personal data as a research method in the social sciences, based on a case study of their own choosing,
- Participate in participatory research workshops (as part of open science events) and contribute to their organisation,
- Conduct, transcribe and help analyse qualitative interviews,
- Contribute to the organisation of the DATARights seminar as well as to the production of deliverables, such as reports and academic papers.

- Expected results

The postdoctoral researcher will contribute to the production of academic publications and presentations on the uses and non-uses of the right of access to personal data, and will play an active role in disseminating the results of the DATARights project.

- Provisional timetable

Preferred starting date: November/December 2025. Fixed-term contract of 24 months.

INTERNAL AND EXTERNAL LINKS

The project website can be accessed here: <https://datarights.huma-num.fr>

CONDITIONS OF SERVICE AND, WHERE APPROPRIATE, PARTICULAR HARDSHIP ATTACHED TO THE POST

Professional travel within France and abroad may be required, particularly in connection with the organization of participatory science workshops (planned locations: Paris, Nantes, Rennes, Lausanne) or participation in conferences (notably Paris and Brussels). These travel expenses will be covered by the project's budget.

All positions at the University of Paris 8 are open to people with handicaps.

EXPECTED KNOWLEDGE AND SKILLS

EXPECTED TRAINING AND EXPERIENCE

PhD in humanities or social sciences (information and communication sciences, Science and Technology Studies, political science, law, digital humanities...) or in computer science (provided the doctoral research involved strong interdisciplinary engagement with the social sciences), ideally with a focus on topics related to privacy and data protection,

EXPECTED SKILLS

- At least C1 level in both French and English,
- Ability to work collaboratively in an interdisciplinary research environment,
- Solid knowledge of computer science applied to social science research would be an asset.

CONTACT PERSON AND APPLICATION FORM

To apply, please submit:

- A detailed academic CV,
- A cover letter,
- A research proposal (5 to 10 pages *maximum*) specifying the proposed fieldwork and methods, and their relevance to the project,
- A letter of recommendation or the contact information of a reference person, to be provided if your application is shortlisted (optional),
- A language certificate (optional).

Application deadline: October 31, 2025

Sylvie MAZINGHIEN, Recruitment Officer – sylvie.mazinghien@univ-paris8.fr

Julien ROSSI, Principal Investigator of the ANR DATARights Project – julien.rossi04@univ-paris8.fr

- Feel free to contact the project's Principal Investigator for any question related to the project.